

## investigación

# Tras el oro negro

En los últimos dos años se han robado más de 10 millones de dólares de petróleo crudo de los oleoductos, SEMANA revela lo que se sabe hoy del insólito delito.

23 de noviembre de 2003



En diciembre de 2001 la multinacional que administra el Oleoducto del Alto Magdalena descubrió que en cinco meses se le habían desaparecido más de 11 millones de galones de petróleo que valían en el momento siete millones de dólares. En julio de 2002 la Policía descubrió in fraganti en una finca del Tolima tres tractomulas robando petróleo de un oleoducto. Al finalizar 2002 otra operación policial que seguía la pista de posible comercialización de crudo por parte de grupos paramilitares encontró en Barrancabermeja que varias empresas de muy poco capital manejaban operaciones multimillonarias de venta de petróleo y derivados a grandes empresas del país. Otra investigación diferente de este año del Ministerio de Hacienda descubrió que algunas empresas en Cartagena y Buenaventura que compran crudo y derivados para exportar no estaban reportando al tesoro estas operaciones ni pagando los respectivos impuestos.

Estos cuatro hechos revelan hasta qué punto puede estar llegando el insólito robo y comercialización de petróleo crudo en Colombia. La opinión pública ya sabía desde hace tiempo que el robo de gasolina se había generalizado y que éste se ha convertido en una de las principales fuentes de financiación de los grupos armados ilegales, sobre todo de las autodefensas. Sin embargo desde 2001 se detectó que criminales también estaban perforando los oleoductos. ¿Qué tan grande es el problema del petróleo robado? ¿Cómo han terminado varias reconocidas industrias comprando este crudo ilegal?

Para tratar de unir las piezas sueltas de este rompecabezas SEMANA investigó el tema durante dos meses. Entrevistó a funcionarios de la Policía, la Fiscalía, los ministerios de Hacienda, Medio Ambiente y Minas, que han investigado el tema de diferentes maneras, a ejecutivos de tres empresas petroleras privadas y de Ecopetrol y a personas que han sido acusadas por la justicia de haber participado en estos negocios ilícitos.

Casi todas las fuentes consultadas pidieron absoluta reserva de su nombre, y muchas advirtieron que este era un tema peligroso.

### Primeros indicios

La historia comenzó hacia mediados de 2001 cuando varias empresas petroleras empezaron a darse cuenta de que les estaban robando crudo de los oleoductos. No era un asunto de poca monta. Les estaban extrayendo millones de galones de crudo, como fue el caso del Oleoducto del Alto Magdalena. Luego de inspeccionar los tubos con detenimiento encontraron las válvulas por donde se lo roban y avisaron a las autoridades. Sin embargo, pese a que este volumen de crudo implicaría el movimiento de cientos de tractomulas, la Policía nunca encontraba a nadie

## Encuentra aquí lo último en Semana

Conozca las novias de las jugadoras de la Selección Colombia Femenina: algunas también son futbolistas

Redacción Semana

El millonario robo a Ecopetrol del que habla el presidente Petro. Le incautaron bienes avaluados por más de 1,3 billones de pesos a "gente de bien"

Redacción Semana

Day Vásquez, exesposa de Nicolás Petro, anunció que se casará con el representante a la Cámara Juan Manuel Cortés

Redacción Semana

¿Se pasó? Este fue el polémico comentario de Javier Hernández Bonnet en el partido de la Selección Colombia femenina

Redacción Semana

La fruta cítrica que ayuda a limpiar las arterias y purificar la sangre

Redacción Semana

sospechoso en las carreteras. No había ningún responsable.

Pasó un año antes de que se hallara la primera pista. En julio de 2002, por fin, tras un operativo de inteligencia, la Policía logró ubicar en una finca en Lérída, Tolima, tres tractomulas en el momento justo en que estaban conectadas a una válvula pirata de un oleoducto robándose el petróleo. Pero no las detuvieron. Las siguieron para ver hacia dónde iban. En el camino detuvieron a dos de ellas, sólo para pedirles documentos. Los conductores mostraron certificados con apariencia legal de que el crudo que transportaban era de la empresa Petrotolima, registrada en Yumbo, según la Cámara de Comercio.

A la madrugada del 19 de julio los camiones llegaron a las instalaciones de la Refinería del Nare (Refinare), cuya planta queda en el municipio de Puerto Perales, en el corazón del Magdalena Medio. Esta refinería, la única privada del país, empezó a funcionar en 1997 y fue creada por un grupo de prestigiosos empresarios. Está cercana a varios pozos petroleros pequeños, y a algunos oleoductos y poliductos que llevan combustible a la planta de distribución Vasconia de Ecopetrol, desde donde se bombea el crudo a la refinería estatal en Barrancabermeja. La Policía ingresó a la planta de Refinare, decomisó las tractomulas a las que se les encontró 34,260 galones de crudo, y comenzó a investigar.

Pocos días después las autoridades inspeccionaron simultáneamente las oficinas de Refinare en Puerto Perales y en Bogotá, de donde sacaron varias cajas con documentos de su operación comercial. Buscaban principalmente evidencias de transacciones con Petrotolima.

Según comprobó SEMANA, Petrotolima funciona en una humilde casa en obra en una zona residencial de Yumbo, municipio vecino de Cali. Y las autoridades determinaron que el movimiento

[Leer Más](#)



Convierta a Semana en su fuente de noticias aquí



Descarga la app de Semana noticias disponible en:

[Google play](#)

[Apple store](#)

## Noticias Destacadas

[Nación](#) [Vida Moderna](#) [Gente](#) [Tecnología](#) [Política](#)



**Organizaciones marchan en Bogotá para presionar al Gobierno y exigir negociación de paz con las Autodefensas Gaitanistas de Colombia**

| Redacción Semana



**Procuraduría abre investigación tras denuncia de agresión de profesora contra estudiante en el colegio José Félix Restrepo de Bogotá**

| Redacción Semana



**Por multimillonario robo de petróleo a Ecopetrol, que superaría 1.3 billones de pesos, la empresa se declaró "víctima" en el proceso judicial**

| Redacción Semana



**"Hay estancamiento de la agenda legislativa para la implementación de nuestras recomendaciones": Comisión de la Verdad**

| Redacción Semana



**Se acabó la esperanza de hallar a Wilson: al héroe de cuatro patas se lo tragó la selva**

| Redacción Semana



**Alerta por secuestro masivo en un parque ecológico de Envigado: así fueron las ocho horas aterradoras que vivieron las siete víctimas**

| Redacción Semana

#### Últimas noticias:

Semana TV  
Estados Unidos  
Impresa  
Nación  
Opinión  
Vida Moderna  
Gente  
Pódcast  
Especiales  
Galerías  
Cocina

#### Nuestras marcas:

Semana Play  
Economía  
Arcadía  
Jet Set  
Soho  
Fucsia  
El País  
4 Patas  
Sostenible  
Finanzas Personales  
Foros Semana  
Semana Rural

#### Acerca de nosotros:

Términos de uso  
Política de Tratamiento de Datos  
Términos suscripciones  
Páute con nosotros  
Aviso de privacidad  
Política de Riesgos C/ST  
Política SAGRILAFT  
Certificación ISSN  
TyC Plan de Gobierno

#### Contáctenos:

Canales de servicio al cliente  
Horarios de atención  
Lunes a viernes: 7:00 a.m. a 7:00 p.m.  
Sábados y domingos: 8:00 a.m. a 5:00 p.m.  
Trabaje con nosotros  
Historias solidarias

#### Nuestra App:

 Apple Store  
 Google Play  
Para notificaciones judiciales  
e-mail: [juridica@semana.com](mailto:juridica@semana.com)

#### Protección del Consumidor

